

BRIÈRES-LES-SCELLÉS

(Essonne, canton et arrond. d'Étampes, 868 hab.)

L'ÉGLISE, dédiée à Saint-Quentin, inscrite à l'Inventaire supplémentaire des Monuments historiques le 6 mars 1926, comprend deux vaisseaux perpendiculaires : le premier forme une nef basse de trois travées surmontée d'une voûte en bois recouverte de plâtre flanquée à droit d'un bas-côté étroit. Le deuxième vaisseau, plus élevé que le premier, le déborde à droite. Il comprend, en prolongement de la nef, deux travées (chœur et sanctuaire) et, à droite, deux autres travées plus larges que le bas-côté formant comme un bras de transept et une chapelle. Cet ensemble est voûté sur croisées d'ogives tardives. Au nord, à l'intersection de deux vaisseaux, s'élève un clocher roman court et trapu. Des colonnes tronquées, des chapiteaux, des culs de lampe représentant des têtes humaines et animales, sont les vestiges de l'église sans doute construite au XII^e s. et au XIII^e s. De très nombreux remaniements (voûtes, fenêtres, portes) ont été réalisés du XV^e s. au XIX^e s. Le mobilier est intéressant : Vierge à l'Enfant en pierre du XIV^e s., classée Monument historique, retable Louis XIV, boiseries du chœur Louis XV, lutrin et confessionnal (XVIII^e s.). En 1987, la Sauvegarde de l'Art Français a participé aux travaux de restauration pour un montant de 50 000 F.

P. C.